

Los Impactos de las entidades financieras frente al COVID-19 en Colombia

The Impacts of financial entities against COVID-19 in Colombia

Carmen Yetzenia Rodríguez-Carvajal

Estudiante de Tecnología en procesos Financieros, cy-rod rig uez@fesc.edu .co, https://orcid.org/0009-0004-6297-6153, Fundación de Estudios Superiores FESC, Cúcuta, Colombia.

Luzdarys Tatiana Sánchez-Valero

Estudiante de Tecnología en procesos Financieros, est_lt_sanchez@fesc.edu.co, https://orcid.org/0009-0002-1172-4277, Fundación de Estudios Superiores FESC, Cúcuta, Colombia.

Beatriz Elena Ortega-Álvarez

Estudiante de Tecnología en Procesos Financieros, be_ortega@fesc.edu.co, https://orcid.org/0009-0007-9948-6969, Fundación de Estudios Superiores FESC, Cúcuta, Colombia.

Anyelo José Flórez-Silva

Estudiante de Tecnología en Procesos Financieros, est_aj_florez@fesc.edu.co, https://orcid.org/0009-0007-0643-6584, Fundación de Estudios Superiores FESC, Cúcuta, Colombia.

*Autor de Correspondencia:est_aj_florez@fesc.edu.co



Recibido: Febrero 25 de 2021

Aceptado: Mayo 10 de 2021

Cómo citar: Rodríguez-Carvajal,C.Y., Sánchez-Valero,L.T., Ortega-Alvarez,B.E., & Flórez-Silva,A.J., (2021) "Los Impactos de las entidades financieras frente al COVID-19 en Colombia" *Reflexiones Contables*, 4(2) 47-58,https://doi.org/10.22463/26655543.3557

Resumen

Al realizar un análisis del entorno en donde se vive. frente a la situación que hoy en día atraviesa el mundo en general; es notorio que algunos países se destacan más que otros dependiendo de sus necesidades y de las circunstancias económicas, políticas, sociales, educativas, demográficas y culturales. El COVID-19 ha generado que cada país desarrolle diferentes estrategias de manejo, las cuales les han permitido afrontar de una manera correcta, o no tan correcta la situación, por la cual se está viendo afectado; la economía en América Latina por varios años se ha caracterizado por ser inestable y esto se debe al desarrollo político económico que constantemente está generando un cambio en el enfoque de políticas monetarias de los países de la región; esto conlleva a un desarrollo lento y con diversos criterios en la economía.

Abstract

When carrying out an analysis of the environment in which we live, in the face of the situation that the world in general is going through today; It is notorious that some countries stand out more than others according to their needs and economic, political, social, educational, demographic and cultural circumstances. COVID-19 has generated that each country developed different management strategies, which have allowed them to face in a correct way, or not so correctly the situation, by which they are being affected; The economy in Latin America for several vears has been described as unstable and this is due to the political and economic development that is constantly generating a changue in the monetary policy approach of the countries of the region; This leads to a slow development and with different criteria in the economy.

Palabras Claves: Desarrollo, Economía, Monetaria, Necesidades, Política.

Key Words: Development, Economy, Monetary, Needs, Politics.

Introducción

La pandemia del Covid-19, ha sido un acontecimiento que ha perjudicado al mundo entero, desde los diferentes aspectos que componen la sociedad, como lo es el ámbito económico, siendo un virus que aparece periódicamente, trayendo consigo enfermedades respiratorias, como lo es la gripe, y que surge en diversos países (Ministerio de Salud, 2020). Así mismo, en sus inicios, los casos más frecuentes pertenecían al grupo de los asintomáticos. En cambio, las personas que presentaban síntomas, padecían de dolores de cabeza, fatiga, fiebre, neumonía, entre otros. (Quiroz, et al 2020). Es de resaltar, que estudios realizados, afirman que el virus fue pasado a los humanos, por medio de los animales, y una de las formas de mitigar el riesgo de contagio es mantener una distancia mínima de dos metros con las demás personas (Blake, 2020). Las recomendaciones son relevantes, porque es una manera, en la que se puede detener la línea de contagio que avanza rápidamente por el mundo entero.

Desde la aparición en Wuhan de los primeros síntomas de Covid-19, se han hecho estudios para tener más conocimiento al respecto, en el que se ha descubierto que el tiempo de incubación de este virus es de aproximadamente 5 días, y la mayor causa de muerte, es la insuficiencia respiratoria, siguiendo la insuficiencia cardiaca (Accinelli, et al 2020). A su vez, los linfocitos B, tienen una función importante con relación a la inmunidad, actuando oportunamente, igualmente, inmunidad inherente al ser humano se encarga de acabar con los patógenos (Bravo, et 2020). Por otra parte, los países de todo el mundo, tuvieron que destinar los recursos que tenían disponibles para proyectos y programas, estipulados en el Presupuesto Público, y proporcionar ayuda monetaria a las personas en estado de vulnerabilidad (Buss, 2020). El virus del Covid-19, ha tenido influencia en el cuerpo

humano de manera general, permitiendo que consecuencias negativas se desarrollen y produzca resultados desfavorables.

La actual pandemia, ha traído todo tipo de afectaciones, una de ellas, en la parte mental, en donde las personas al ver la problemática que se está vivenciando en el mundo, se llenan de pánico, y causan perturbación psicosocial, al observar constantemente las noticias sobre el virus en los medios de comunicación (Ribot et al 2020). Por su parte, en el aspecto económico, los sectores que más recibieron el impacto de esta enfermedad, fueron, los de Construcción, el informal, Servicios, Entretenimiento, Comercio y el de las Industrias, por eso, es que, en el caso de Colombia, el Gobierno Nacional pretende sacar una reforma tributaria, que traiga beneficios para las Pymes y para el resto de los ciudadanos de los estratos más bajos (Cámara de Comercio de Bogotá, 2020). Por ese motivo, es que, el Sistema Financiero, está sujeto a los acontecimientos que se presenten en el mundo, para seguir creando estrategias que impulsen la economía de diversos países (Trueba et al 2012). El aspecto financiero, ha sido un factor primordial para darle solución a los problemas económicos generados por la pandemia.

Las Entidades financieras, se encargan de proporcionar recursos a personas tanto naturales como jurídicas, en forma de préstamo, para contribuir al desarrollo económico del país, y la medición de la eficiencia-X, permite saber cómo es su respectivo desempeño (Castro, 2001). Cabe recalcar, que el mercado financiero de Colombia, está distribuido así, en los establecimientos de Crédito, Sociedades de Servicios Financieros y Las instituciones financieras varias. Uno de los riesgos que tiene el Sistema Financiero, es la innovación (Rojas 2016). En el que, por medio de la ley 45 de 1923, se fundamentó y debido a las reformas de 1990, se dio su liberalización (Giraldo, 2009). El crecimiento financiero en Colombia, ha ido presentando un auge significativo, en el cual,

se ha buscado alcanzar niveles de eficacia y calidad, en beneficio de todos los ciudadanos.

Entidades como. el FMI (Fondo Monetario Internacional) y el Banco Mundial, han sido indispensables para dar ayuda a los países de América Latina, brindándoles apoyo monetario. Iqualmente, según estadísticas, la desigualdad de género todavía sique presente, en el que los hombres reciben más salario que las mujeres, siendo un hecho que indigna, al discriminar la labor que realiza el género femenino (Bohoslavsky, 2020). Es de recalcar, que, en Colombia durante el año 2020, la economía decrece en un 4.9%, teniendo en cuenta, que la inflación fue de 1,61% y que para el 2021 recupera un 3.6%, (Pro Colombia, 2020). Por lo que, se dieron pérdidas entre \$4,6 billones y \$59 billones mensualmente, en el que el PIB (Producto Interno Bruto) estuvo entre el 0,5% y 6,1% (Bonet et al 2020). El impacto que se generó en Colombia en el ámbito financiero, debido al Covid-19, fue relevante. Sin embargo, gracias a las estrategias del Gobierno, se logró mitigar un poco esa situación problemática.

Así mismo, el Objetivo General, es identificar y promover técnicas y herramientas que fortalezcan la afectación que han tenido las decisiones del gobierno nacional, en las entidades financieras, para la contención y mitigación de la pandemia del covid-19, frente a la inversión directa y su consecuente impacto en la economía nacional durante el año 2020. A su vez, los Objetivos Específicos, son, Analizar y comprender la evolución que ha tenido en Colombia la inversión directa durante los últimos dos años y el impacto que ha generado en el país Establecer las decisiones del gobierno nacional para mitigar y contener la pandemia en la afectación correspondiente en materia del comercio.

Justificación

Mediante la crisis positiva o negativa de la recuperación y crecimiento ante las decisiones y medidas aplicadas en la fase del Covid-19, los mayores desafíos que enfrentan las compañías, donde deben responder y acelerar sus planes de contingencia, ya sean proactivos en evaluar sus capacidades de hacer frente; desde un punto de vista operativo y financiero de acuerdo a las repentinas en la demanda de productos y servicios.

Las condiciones actuales comerciales de algunas compañías están presentando retos, por lo tanto, es importante anticipar que esta situación, podría poner una presión inesperada en el capital de trabajo y en la liquidez de los negocios.

Esclarecer las repercusiones económicas que generará la pandemia del Covid-19 en la inversión en Colombia, y la necesidad del gobierno nacional de generar estrategias que permitan que esta no migre del país a consecuencia de la cuarentena.

La importancia de esta investigación recae en explorar cuáles son los sectores de la economía colombiana más afectados y el impacto que tendría sobre la inversión en cada uno de estos; generando un punto de vista donde se identifique lo que podría deparar a la economía colombiana de tomar acciones que fortalezcan la inversión nacional.

No obstante, el gobierno colombiano adoptó medidas para que los efectos en el país no fuesen tan devastadores, una de estas fue suspender las actividades económicas y permanecer en cuarentenas indefinidas como medidas de protección a la población. Además de estas ha tomado otras para aliviar y subsanar las economías gravemente afectadas en especial la de pequeñas empresas manejadas comúnmente por personas naturales mediante

la expedición de decretos.

Aunque el gobierno se ha esforzado para que estas personas naturales no sientan los efectos económicos de esta pandemia en sus empresas, estas leyes o decretos no han llegado a manos de las personas que realmente lo necesitan, quedando como documentos más, documentos menos que el estado expide.

Lo anterior, debido a que estas personas no cuentan con los medios o conocimientos para acceder a los beneficios que el estado les ofrece en el marco del COVID-19, o con el dinero suficiente para buscar asesoría. Por lo cual con el presente trabajo se busca identificar cuáles son aquellos beneficios y/o decretos los cuales cobijan y buscan dar una mano a las pequeñas y medianas empresas mientras el país se encuentra en emergencia sanitaria y económica debido al COVID-19.

Base Teórica

La pandemia del Covid-19 ha traído consigo, consecuencias desfavorables para toda la humanidad, el cual, ha tenido gran incidencia en diversos aspectos, perjudicando la economía mundial, y sobre todo, la correspondiente a los países más vulnerables. Así mismo, esta enfermedad ha provocado millones de decesos, colocando en jaque al mundo científico, que se encuentra en la búsqueda constante de hallar una solución la cual la más acertada es la vacuna con la cual se quiere llegar a mitigar los contagios para así ir colocando fin a esta problemática.

Por otra parte, para evitar el decrecimiento económico del país algunas entidades financieras han contribuido en el sentido, de brindar ayuda monetaria, por medio de préstamos, para pagar los gastos que ha generado este virus e invertir en salud, proporcionando beneficios a las familias con escasos recursos, ya que, muchas empresas quebraron dejando sin empleo a un número

considerable de personas que subsistían del mismo.

A su vez, en la presente investigación, se dieron a conocer, algunos términos que son relevantes y que son fundamentales para el desarrollo de este estudio, en el cual, se consideró que la economía, según la UNAM es: la ciencia social que estudia los procesos de producción y generación de riqueza, y, por consiguiente, de su distribución entre los agentes económicos, y la manera en que, administra sus ingresos. Así mismo, la economía, es la ciencia que estudia la dinámica de la creación y reproducción social con relación a la riqueza y el valor.

Este autor, da a conocer la importancia que tiene este concepto frente a los diversos componentes que tiene la sociedad, sabiendo que su desarrollo permite que se potencialice el aspecto monetario en los países, en el que, según (Irausquín, et al 2016) El desarrollo es un proceso sistémico, dinámico, complejo, multidimensional, de evolución y transformación de una sociedad, hacia unas condiciones óptimas de calidad de vida que requiere de un conjunto de subsistemas de apoyo constituidos por estructuras sociales, económicas, ambientales, políticas, geográficas, culturales, entre otras, que con su interacción se acercan a un futuro deseado de equilibrio material y espiritual del ser humano y el planeta.

Es de resaltar que esta acción, es favorable para la sociedad, porque permite que evolucionen los procesos concernientes a cada escenario, generando resultados positivos que provoca un cambio significativo, y a la vez, brinda un clima social adecuado para la formación integral de los seres humanos, en el que, de manera general este término es muy importante, porque añade los intereses particulares de cada país, en el que se promueven programas y proyectos en beneficio de la comunidad, siendo liderados por un gobernante elegido, en la mayoría de

los casos, democráticamente. Sin embargo, este concepto es muy amplio, y abarca diversos ámbitos, como lo plantea (Bracamonte 2002) el cual, "es una conducta humana que se produce dentro de la sociedad considerada como un conjunto de interrelaciones de individuos y grupos y se constituye en el medio natural de la acción humana que tiene por finalidad, conocer y ejercer el poder para emplearlo en el gobierno y el conocimiento de los recursos con los cuales se puede conseguir el bien común"

Además, en la actualidad, la palabra "Virus" o "Pandemia", es uno de los conceptos más mencionados, debido a la enfermedad del Covid-19, que, desde su aparición, ha generado situaciones adversas, que ha perjudicado tanto a gobiernos, como a las personas del común, las cuales han visto afectados sus ingresos y actividades económicas, es por eso, que es fundamental, conocer la respectiva conceptualización, que tiene "virus", y así entender el impacto que provoca en la sociedad, en sus diversos ámbitos. Por su parte, Brook (2015) dice:

Son considerados vivos por los genetistas, pues para estos el ácido nucleico es la biomolécula más importante de la vida; los fisiólogos no están de acuerdo con esto y alegan que no tienen metabolismo y no se multiplican por sí solos.(P.4)

Es de resaltar, que la existencia de entidades de índole financiero, las cuales se han encargado de proporcionar alivios monetarios, a través de préstamos, es un factor que es crucial, ya que, en momentos de pandemia, es un mecanismo que contribuye significativamente al desarrollo y crecimiento económico de los países, quienes acuden para solicitar algún tipo de ayuda financiera. Igualmente, es el caso de las personas naturales, que, por necesidad, recurren a estas entidades, para conseguir solución a la situación en la que se encuentran, y sufragar gastos.

De esta misma manera, y con las conceptualizaciones que se vienen manejando, se tiene que establecer una relación directa entre la pandemia misma y el ámbito económico, porque, la incidencia que se ha presentado en este sector, ha sido importante, puesto que, se ha aumentado los índices de desempleo, disminuyendo así, los ingresos pertenecientes al núcleo familiar, y, por ende, tener una clara alteración en el estilo de vida que se tenía antes del virus.

Por otra parte, existen algunos términos que dan una explicación concisa del virus actual, y muestra una información fundamentada en situaciones clínicas, y vivencias reales, por eso, es que seguidamente, se darán a conocer la relevancia de esas palabras.

Para algunos teóricos, el Covid-19, ha sido objeto de estudio y de innumerables investigaciones, en donde, indagan acerca de sus orígenes y de su conceptualización misma, como en el caso de Cortés, que argumenta, que esta pandemia (2020) " son virus ARN monocatenarios de sentido positivo, poseen envoltura, son altamente diversos y causan trastornos respiratorios, digestivos, hepáticos y neurológicos de severidad variable en un amplio rango de especies animales, incluyendo al ser humano, en quien pueden causar enfermedades graves". Este virus, tiene síntomas muy parecidos al de una simple gripa, el cual puede causar confusión entre las personas, y así relajarse frente al impacto que genera esta enfermedad, es decir, que es importante conocer estos indicios para prevenir y estar alertas, en el momento en el que haga presencia esta pandemia.

A inicios de esta pandemia, el Centro Chino para el Control y la Prevención de Enfermedades, se encargó de mandar a Wuhan, personas especializadas en virus, luego de que hayan transcurrido tres semanas desde la aparición de esta enfermedad. (Larivière 2020). Por lo que, su expansión ha sido inminente y ha llegado al mundo entero, afectando el ámbito empresarial, y a innumerables individuos que dependen del salario que obtienen de sus trabajos correspondientes, ya que, debido a las medidas sobre el confinamiento, se han provocado cierres de negocios, que subsisten del diario vivir y de un gran número de compañías. (Organización Internacional del Trabajo, 2020)

Por su parte, uno de los aspectos que es relevante y ha permitido que el virus del Covid-19, no perjudique algunas fuentes de ingresos, es precisamente, el mundo digital, en donde, se ofrecen un sinfín de oportunidades para obtener beneficios monetarios, que no requieren de demasiada inversión y que cualquier persona puede tener acceso, así como a los servicios, que se ofrecen en línea, para pagar los gastos personales. (Von et al 2020). Debido a la propagación masiva del Covid-19, la Organización Mundial de la Salud, nombró este hecho, como estado de emergencia, siendo de índole mundial. (Rodríguez 2020)

Cabe recalcar, que las estrategias para mitigar el contagio de esta pandemia, es el aislamiento, la cuarentena, y por supuesto, el distanciamiento, que permite, que los datos estadísticos, puedan tornarse positivos para la humanidad. (Repositorio Cepal 2020). En el año 2020, algunos entes internacionales, predijeron que el PIB (producto interno bruto) del continente asiático, disminuiría, así como en algunas otras partes del mundo, porque, esta pandemia ha provocado consecuencias nefastas para la economía. (González 2021)

A su vez, los efectos que genera esta enfermedad, tendrá menor incidencia en los países andinos, que hacen parte, de la Alianza del Pacífico, en el que, Colombia, tendrá un impacto poco considerable, de un -2% (Blanco 2020). Es indispensable, tener presente, que el Sistema Financiero desempeña un papel importante dentro del aspecto económico.

(Estrada 2009)

En ese sentido es que las variables han facilitan el análisis del ciclo financiero, son los indicadores y las razones financieras. (Arias et al 2014). En esta época de pandemia, el Fondo Monetario Internacional, ha recibido más de 80 solicitudes de algunos países, para adquirir créditos, por la problemática del Covid-19, y que pueden recibir USD 500, por un programa que facilita estos recursos, cuando se encuentran las naciones en un contexto de pandemia. (Bohoslavsky, 2020)

Método

El presente trabajo, se realizó a través, de una serie de búsquedas en medios digitales y herramientas académicas, la cual permitió que se hiciese un respectivo análisis acerca del impacto que ha generado el Covid-19, en las entidades financieras de Colombia, mostrando el aporte relevante que han hecho a la sociedad, con el fin de ayudar a mitigar esta problemática, que ha dejado a su paso desasosiego y una crisis económica, que ha perjudicado a toda la población tanto nacional como internacional, y en el que, las estrategias que los gobiernos del mundo entero han implementado para darle solución a este hecho, han permitido que los efectos no sean tan relevantes.

Tabla L RESULTADOS

Fuentes Citas Análisis

Uribe Montoya, S. y Gaitán (2013). Impacto de la inversión extranjera directa en el sector hotelero colombiano.

Valenzuela Klagges, Y Fuenzalida (2020 efecto De la tinversión extranjera Y competitividad en el Comercio productividad países latinoamericanos economía y sociedad

Moyano Buitrago, M. E., y Gil (2014). Efectos de la Inversión Extranjera

Electos de la inversion Extranjer Directa sobre el Crecimiento Económico en Colombia: Evidencia Empírica 2000-2010, CENES, 63-92.

Álvarez Herranz, A., & E. Barraza, J. S. y Legato (2009). Inversión Extranjera Directa y Crecimiento Económico en Latinoamérica. Información tecnológica

Rodríguez Pinzón, É. (2020). Colombta tmpacto Económico, Social y Político de la Covid-19. Análisis Carolina.

Quintero Rivera, J. J. (2020). El Efecto del CO-VID-19 en la Economía y la Educación: Estrategias para la Educación Virtual de Colombia. Indieca.

Molina Villacis, C., Romero Villagrán, J. L., Cevallos Figuero, N. (2020). Consecuencias económicas del Covid 19 sobre el aparato productivo. Polo del Conocimiento.

Coyuntura Laboral en América Latina y el Caribe, (2020). El trabajo en tiempos de pandemia: desafios frente a la enfermedad por coronavirus (COVID-19).

Se ha determinado que la IED es un método apropiado para el avance del turismo en Colombia, ya que a través de él se mejora la infraestructura y se crean nuevos y mejores empleos. A su vez, genera efectos de expansión, ya que las nuevas tendencias de IED no incluyen compra de propiedad sino alianzas, franquictas, capacitación y habilidades gerenctales, además fomenta la competitividad en el sector.

También se determina que la IED en holelería egora un impacto positivo en

Tambiénse determina que la HED en hotelería genera un impacto positivo en la balanza de pagos, contribuyendo así al gasto público, al pago de la deuda externa y a una buena economia del país (balanza de pagos equilibrada). Sobre todo, el gasto público contribuye al desarrollo económico y social del país, permitiéndole mejorar en competitividad e infraestructura.

SI un país latinoamericano quiere aumentar la labor productiva por trabajador, se sugiere enfocar esfuerzos en mejorar los factores que intervienen positivamente en el flujo comercial con sus principales socios comerciales y, en segundo orden, atraer IED. Aunque existen riesgos macroeconómicos que deben tenerse en cuenta. El efecto de países fronterizos para el flujo comercial entre países de Latinoamérica sigue stendo un factor fundamental. Esto puede deberse al bajo costo de traslado internacional, mayor comunicación comercial entre países y acuerdos de complementación económica o associación que facilitan el netercambio.

cación comercial entire países y acuerdos de complementación económica o asociación que facilitan el intercambio En Colombia, entre los años 2000 y 2010, con la legislación y los planes de desarrollo se empezaron a fortalecer las condictiones facilitando la entrada del capital extranjero y su progresivo posicionamiento dentro de la economía nacional. Es así como a lo largo de esta década, la IED registró una tendencia creciente a pesar de las fluctuaciones que el clima económico mundial generó y, de la mano del crecimiento económico, esta relación se mantuvo en lasas positivas de crecimiento.

La Calidad Institucional es un determinante del Crecimtento. 1.a protección de los derechos de propiedad impulsa la inversión y con esto el crecimtento y, a un mayor grado de libertad en el país, corresponde una mayor acumulación de Capital Privado per cápita. La Inversión Pública promueve el Crecimiento Económico, lo cual podria explicarse a través de mejoras producidas en estructuras productivas y reguladoras de las economías.

Por último, el Capital Humano promueve tanto la acumulación del Capital Privado como el Crectimento Económico, lo cual es un dato importante para aquellos organismos haciendo las políticas públicas y concordante con la mayoria de la literatura al respecto.

En Colombia, un 47% de los trabajadores está en la informalidad, es decir, 5,7 millones de personas. Asimismo, un cuarto de la población trahaja en micronegocios. Según datos de la Universidad de los Andes, siete de cada diez trabajadores no contribuyen al sistema de seguitdad social. La informalidad, además, es mucho más acusada y preocupante en el campo o en ciudades como Cúcuta, en la frontera con Venezuela, donde alcanza el 73%. Por otra parte, la tasa de pobreza multidimensional en Colombia es del 19,6%, y la de pobreza monetaria es del 27%, siendo espectalmente intensa en departamentos como Gualnía, con un 65%; Guajtra, con un 51,4%; o el Chocó, con un 45,1%. A esto se une la enorme desigualdad social y de capacidades del Istado en los distintos territorios.

El impacto de la pandemia en el comercio y la economía es cada vez más evidente. Cuando las autoridades se centraron en la implementación de medidas de salud. las compañías estaban buscando medidas correctivas para hacer frente al impacto de la pandemia, y la expansión del virus afectaria su situación financtera. La crists económica por el Covid-19 afecta a una gran cantidad de empresas, empleados y empleadores. Las universidades de todas las regiones de Colombia han hecho todo lo posible para contribuir a la investigación y la infraestructura para asistir al manejo de la epidemia de Covid-19.

Las consecuencias económicas de la pandemia debido a la cuarentena y el aislamiento social son importantes, la disminuctón del aparato productivo en sectores no esenciales es evidente, lo que conlleva a un decrecimiento del PIB y por efecto dominio, desempleo y quiebra de empresas. La metodología de la investigación es de tipo revisión bibliográfica. Las conclusiones sobre los materiales revisados para la elaboración de esta investigación, confirman un descenso en la producción del sector manufacturero, el sector transporte donde más gravemente está afectado es el aéreo, por supuesto que así como hay consecuencias negativas también las hay positivas los sectores económicos ligados a la salud y la alimentación, han tenido más bien un reporte en la demanda de sus servicios.

La pandemia ha llevado a que las actividades se desarrollen de manera remota. Sin embargo, el trabajo en plataformas digitales en el marco del modelo
de economia colaborativa, según la CEPAL, genera una nueva informalidad.
Un tinforme de la CEPAL del año 2019 indicó que Colombia era el segundo
país en la región con mayor desempleo y que presenta vacios jurídicos que
afectan la calidad de vida de los trabajadores. El bajo crectmiento económico
en América Latina (apenas 1,3% según la CEPAL), el descenso en los niveles
de productividad del latinoamericano y el auge de plataformas tecnológicas
que mantienen muchos vacíos a la hora de establecer la relación laboral con
sus colaboradores son algunos factores que en ese año impactarán la calidad
de los empleos en la región y aumentarán la informalidad según el informe
Coyuntura Laboral en América Latina.

La Inverstón Extranjera Directa, contribuye significultyamente en los diversos ámbitos de la economía, entre ellos está, el turismo, generando un impacto relevante, en el que le brinda un posicionamiento óptimo en el mercado, manteniendo equilibrado la economía del país.

Para el surgimiento de la economia del país, es necesario emplear diversas estrategias para potencializar el ámbito financiero, trayendo consigo benefictos para todos los ciudadanos que sufren el flagelo de la pandemia.

Durante el período transcurrido entre el 2000 y el 2010, la llegada de la inversión extranjera a Colombia, facilitó el crecimiento económico de la nactón, ya que, la imagen del país en el mundo, ha sido favorable, por los cambios presentes en los últimos años.

Como se ha mencionado anteriormente, la inversión extranjera, promueve la generación de empleo y el surgimiento empresarial, Alvarez Herranz, A., & E. Barraza, J. S. y Legato (2009). Inversión Extranjera Directa y Crecimiento Económico en Latinoamérica. Información tecnológica.en el que, el capital humano se ve debidamente representado, contribuyendo al crecimiento exponencial do Colombia, que se consendo exponencial do Colombia que persendo exponencia.

cial de Colombia, que ha superado varias vicisitudes, forjando el carácter de los ciudadanos.

El tema de informalidad, posee gran relevancia en Colombia, y más que todo en las zonas fronterizas, en donde, la carencia de empresas, ha fomentado que las personas busquen ingresos a través del estabiecimiento de negocios y comercios, que hacen parte de las Pymes.

Ante la problemática producida por el Covid-19, las medidas que se implementaron en los diversos países, se centran en el tema de salubridad, ya que, afecta directamente la dignidad personal, aunque, el ámbito económico es perjudicado enormemente, en el que, las consecuencias se verán a largo plazo.

El confinamiento y el atslamiento social, han piovocado que se presenten decrecimientos en los diferentes sectores de la sociedad, disminuyendo así el PIB y la producción de fábricas que tuvieron que cerrar, por las medidas que implementaron el Gobierno para mitigar el contagio del virus actual, dándose altos niveles de desempleo.

El teletrabajo es una situación que han tenido que enfrentar toda la humanidad, para continuar con las actividades laborales y educativas con la utilización de los recursos tecnologicos, haciendo que, el estilo de vida de los seres humanos cambie. No obstante, estas indicaciones son necesarias para combatir la pandemia.

Discusión

El aporte que se ve reflejado en el cuadro conocer da a los planteamientos que se tiene, con respecto al tema de la inversión directa en Colombia y el impacto que ha generado el Covid-19 en la parte económica, en donde, se ve reflejado el crecimiento financiero, que se ha presentado en la sociedad colombiana, empezando por las empresas y finalizando con el núcleo familiar. Por ese motivo, es que, estos autores, muestran la relevancia de la inversión extranjera para el país y las consecuencias positivas que puede traer consigo, como la incidencia de la pandemia actual, en temas como el desempleo y situaciones deplorables que han vivenciado los ciudadanos, gracias a esta enfermedad.

Conclusiones

La Pandemia del Covid-19 ha sido un hecho relevante, que ha marcado la vida de los seres humanos, es así que, en materia económica, el impacto que ha generado, perjudica a los diversos sectores de la sociedad, que han estado sujetos a la incidencia de esta situación problemita, provocando desempleo y miseria. Por su parte, el Gobierno Nacional, ha implementado ciertas medidas para mitigar la propagación del virus y contrarrestar las afectaciones financieras que se hallan presente en las empresas y en las familias, en donde, las limitaciones obstaculizan la realización de actividades cotidianas.

Así mismo, gracias a los intentos que ha tenido Colombia, por mejorar su imagen pública, la inversión extranjera ha visto con buenos ojos el mercado nacional, generando empleo y más oportunidades, para que la economía del país crezca exponencialmente, ya que, en el siglo pasado y al comienzo del presente, el flagelo del narcotráfico y los grupos al margen de la ley, han hecho presencia constante, saqueando

y amenazando la dignidad del ser humano, por esa razón, es que, las personas originarias de otras naciones, sentían pánico de viajar y conocer las innumerables riquezas que tiene el pueblo colombiano.

A su vez, las entidades financieras, han sido un elemento fundamental en estos tiempos de pandemia, al brindar ayuda monetaria a diversos países, que han sufrido el flagelo de este virus, y que ha impactado los diferentes ámbitos de la sociedad, entre ellos, el económico, provocando que el índice de desempleo aumente, y que las empresas, cierren sus puertas, ya que, la carencia de ingresos, inducen a incurrir en este hecho desfavorable, y que ocasiona miseria y descontento.

Debido al virus del Covid-19, la inversión directa en Colombia disminuyó un 27,7%, siendo así, de US\$5.804,7 millones, entendiendo que, en los países del mundo entero, la economía ha estado en jaque, porque, han tenido que utilizar los recursos que estaban destinados para programas y proyectos de infraestructura o de otros aspectos, para proporcionar ayuda monetaria a las familias más vulnerables, pertenecientes a los estratos más bajos de la nación.

Referencias

Accinelli, R. A., Mingxiong Zhang Xu, C., Ju Wang, J.-D., Yachachin-Chávez, J. M., Cáceres-Pizarro, J. A., Tafur-Bances, K. B., & Flores-Tejada, R. G.-A. (2020). COVID-19: la pandemia por el nuevo virus SARS-CoV-2. Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Pública. Obtenido de https://gacetamedica.com/investigacion/secuelas-de-la-covid-19-un-analisis-por-especialidades/

- Valenzuela Klagges, B & Fuenzalida (2020) efecto de la inversión extranjera y competitividad enel comercio y productividad. Países latinoamericanos economía y sociedad, 1-16 obtenido de https://www.scielo.sa.cr/pdf/eys/v25n57/2215-3403-eys-25-57-110.pdf
- Álvarez Herranz, A., & E. Barraza, J. S. y Legato (2009). Inversión Extranjera Directa y Crecimiento Económico en Latinoamérica. Información tecnológica. Obtenido de https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0718-07642009000600014
- Ayiber Estrada, D. y. (2009). Supervisión y regulación del sistema financiero: modelos, implicaciones y alcances. Revistascielo. Obtenido de http://www.scielo.org.co/pdf/pece/n13/n13a3.pdf
- BBVA(s.f).EntidadFinancieraObtenidodehttps://www.bbva.mx/educacion-financiera/e/entidad_financiera.html
- Blanco Estévez, A. (2020). El profundo, pero transitorio, impacto del COVID-19 en la economía latinoamericana. Real Instituto El Cano. Obtenido de http://www.realinstitutoelcano.org/wps/portal/rielcano_es/contenido?W-CM_GLOBAL_CONTEXT=/elcano/elcano_es/zonas_es/ari63-2020-blanco-profundo-pero-transitorio-impacto-covid-19-en-economia-latinoamericana
- Bohoslavsky, J., P., (2020). Covid-19, instituciones financieras internacionales y continuidad de las políticas androcéntricas en América Latina. Revista Estudos Feministas. Obtenido de https://www.scielo.br/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0104-026X2020000200201
- Bonet, J., Ricciulli, D., Pérez, G., Galvis, L.,

- & Haddad, E. A. (2020). Banco de la República. Obtenido de https://investiga.banrep.gov.co/es/dtser_288
- Bracamonte E., E. (2002). Política, Estado y gobierno. Revista Ciencia y Cultura. Obtenido de http://www.scielo.org.bo/scielo.php?script=sci_arttext&pid=\$2077-33232002000100009
- Brook, T. (1978). Biología de los microorganismos. Editorial Omega. Obtenido de https://www.redalyc.org/pdf/3606/360643422007.pdf
- Cámara de Comercio de Bogotá. (2020). Obtenido de https://www.ccb.org.co/observatorio/Analisis-Social/Analisis-Social/Salud-y-Covid-19
- Castro, C. A.(2001). Eficiencia-X en el sector bancario colombiano. Revista Desarrollo y Sociedad. (48). ISSN: 0120-3584. Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=169118211001
- Cortes, M. E. (2020). Coronavirus como amenaza alasaludpública. Revista Médica de Chile., 148,124-126. Disponible en: https:// www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0034-98872020000100124
- Ruiz,R.A.(2020). Trabajo informal y fraude laboral en Colombia en tiempos de covid-19. CE-PAL.Obtenidodehttps://ebuah.uah.es/ dspace/bitstream/handle/10017/44658/ trabajo_ruiz_IELATPD_2020_N21.pdf?sequence=1&isAllowed=
- Sarmiento Espinel, J. A, Cristancho Giraldo (2009), L. A. EVOLUCIÓN DEL SISTEMA FINANCIERO COLOMBIANO DURANTE EL PERÍODO 1980-2007. Revista de la Facultad de Ciencias Económicas: Investigación y Reflexión. XVII (1), 25-56. ISSN: 0121-6805. Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=90913041002

- González Sáez, R. y. (2021). Asia y el gran desafío de la COVID-19: resiliencia y adaptación. Economía y Desarrollo. Obtenido de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0252-85842021000200009
- Irausquín, C., Colina, J., Moreno, D., & Marín, F. (2016). Fundamentos conceptuales del desarrollo. Multiciencias, 16(3)288-293. Obtenido de https://www.redalyc.org/pdf/904/90453464007.pdf
- Larivière, V., & Shu, F. y. (2020). El brote de coronavirus (COVID-19) resalta serias deficiencias en la comunicación científica. Scielo en perspectiva. Obtenido de https://blog.scielo.org/es/2020/03/12/el-brote-de-coronavirus-covid-19-resalta-serias-deficiencias-en-la-comunicacion-cientifica/#.YIEwcJBKjIU
- Buss, P & Tobar, S (2020).La COVID-19 y las oportunidades de cooperación internacional en salud. Cadernos de Saúde Pública.36, (4) Disponible en: https://doi.org/10.1590/0102-311X00066920.
- MedlinePlus. (2020). Enfermedad por coronavirus 2019 (COVID-19). Obtenido de https://medlineplus.gov/spanish/ency/article/007768.htm
- Ministerio de Salud, (2020).coranavirus (covid-19).Obtenido de https://www.minsalud.gov.co/salud/publica/PET/Paginas/Covid.aspx
- Molina Villacís, C., Romero Villagrán, J. L., Cevallos Figuero, N. (2020). Consecuencias económicas del Covid 19 sobre el aparato productivo. Polo del Conocimiento. Obtenido de https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7554421
- Moyano Buitrago, M. L. & Gil (2014). Efectos de la Inversión Extranjera Directa sobre

- el Crecimiento Económico en Colombia: Evidencia Empírica 2000-2010. CENES, 63-92. Obtenido de http://www.scielo. org.co/pdf/cenes/v34n59/v34n59a04. pdf
- Organización Internacional del Trabajo. (2020). El teletrabajo durante la pandemia de COVID-19 y después de ella. Obtenido de https://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---ed_protect/---protrav/---travail/documents/publication/wcms_758007.pdf
- Quintero Rivera, J. J. (2020). El Efecto del COVID-19 en la Economía y la Educación: Estrategias para la Educación Virtual de Colombia. ínteca. Obtenido de https://www.indteca.com/ojs/index.php/Revista_Scientific/article/view/500/1137
- Quiroz Carrillo, C.G. et al. Un nuevo coronavirus, una nueva enferme-Horizonte dad: COVID-19. Medico,20(2),208. Disponible http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1727-558X2020000200011&Ing=es&nrm=iso.
- Repositorio Cepal. (2020). América Latina y el Caribe ante la Pandemia del Covid-19 Efectos económicos y sociales. Repositorio Cepal. Obtenido de https:// repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/45337/4/S2000264_es.pdf
- Ribot Reyes, V, Chang Paredes, N. & Gonzalez Castillo, A. L, (2020) Efectos de la COVID-19 en la salud mental de la población. Revista haban ciencias médicas. 19(1).http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttex-t&pid=S1729-519X2020000400008&l-ng=es&nrm=iso
- Rodríguez Martín, D. C. (2020). EL TELETRABA-JO EN TIEMPOS DE COVID-19. Univer-

- sidad Católica de Colombia. Obtenido de https://repository.ucatolica.edu.co/ bitstream/10983/24640/1/ENSAYO%20 El%20teletrabajo%20en%20tiempos%20 de%20COVID-19.pdf
- Rodríguez Pinzón, É. (2020). Colombia impacto Económico, Social y Político de la Covid-19. Análisis Carolina. Obtenido de https://www.fundacioncarolina.es/wp-content/uploads/2020/04/AC-24.-2020.pdf
- Rojas Arias, J.C. (2016) Sistema financiero: un análisis del mercado desde la perspectiva del derecho económico. Revista de Derecho Privado. (56) ,1-21.Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=360055998012
- Ruiz-Bravo, A., Jiménez-Valera, M., (2020). SARS-CoV-2 y pandemia de síndrome respiratorio agudo (COVID-19). Ars Pharmaceutica (Internet), 61(2), 63-79. https://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_art-text&pid=S2340-98942020000200001
- Trueba-Ríos, B., Badillo-Piña, I., Morales-Matamoros, O., (2012). Diagnóstico del sistema financiero, la banca comercial y el sistema de portafolios basado en el modelo de sistemas viables. Científica. 2012, 16(2), 55-65. Disponible en: https://www.redalyc.org/pdf/614/61425146001.pdf
- Uribe Montoya, S. & Gaitán (2013). Impacto de la inversión extranjera directa en el sector hotelero colombiano. Revista scielo. Recuperado de http://www.scielo.org.co/pdf/adter/n22/n22a6.pdf
- Vargas S. G, (2005) Teorías de la empresa y la competitividad [Tesis de Doctorado en Ciencias Económicas: Reconsideración de las teorías de la empresa a partir de la teoría del valor, UAM]. Obtenido dehttp://www.economia.unam.mx/profesores/gvargas/libro2/cap1.pdf

Von Allmen, U. E., Khera, P., Ogawa, S. y. (2020). La inclusión financiera digital en tiempos de la COVID-19. Diálogo a Fondo. Obtenido de https://blog-dialogoafondo. imf.org/?p=13713